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1. Accueil 
L’assemblée est précédée par une visite d’un projet de l’association en faveur de la 
Salamandre tachetée, fait dans le cadre d’une collaboration avec les forestiers de la Montagne 
de Boudry. 
Astrance Fenestraz, présidente, ouvre l’assemblée à 19h et souhaite une chaleureuse 
bienvenue aux 22 membres présent-e-s. Elle présente l’ordre du jour déjà envoyé avec le 
courrier de début d’année. Astrance remercie l’arrondissement forestier de la Montagne de 
Boudry pour l’accueil. 
 

2. Procès-verbal de l’assemblée du 4 avril 2023 
La présidente demande si une lecture du PV est demandée. Personne ne se manifeste. Le 
PV 2023 est accepté. 
 

3. Rapport de la présidente 
En 2023 le comité était composé de six membres : Astrance Fenestraz (présidente), Lisa 
Fisler (secrétaire), Stéphane Roulet (caissier), Michel Blant, Pauline de Coulon et Gabriel 
Marcacci.  
La présidente résume les activités de l’association en précisant que plus de détails sont 
disponibles dans le rapport d’activité envoyé en début d’année, et également sur le site 
internet de l’association. 
 

20 ans de SORBUS 
Cette année SORBUS fête ses 20 ans d’activités ! Pour cette occasion, le comité propose 
de changer de logo, le Grand Tétras ayant malheureusement disparu du canton. La 
présidente présente le nouveau logo (une Gélinotte des bois) dessiné par Lysandre 
Montandon. Un nouveau dépliant a également été réalisé afin de présenter l’association. 
 



  

Membres 
Au 31 décembre 2023, il y avait 279 membres dont 169 individuel-le-s, 104 familles, 6 
collectifs. Il y a eu 3 nouveaux membres et 8 départs durant l’année. 
 

Travaux forestiers 
L’année 2023 a été une « petite » année en comparaison avec l’année 2022, avec 93ha sur 
17 divisions qui ont été visités. 
SORBUS a collaboré avec la Fondation MvS pour des mesures de biodiversité en forêt 
dans 3 divisions. 
La présidente montre des exemples d’indices de présence de gélinottes (plumée, coquille 
d’œuf, piège photographique) ainsi que la distribution de ces indices et les observations 
direct dans les divisions visitées depuis 2019. L’année 2023 est la dernière de la période 
RPT 2020-2024 durant laquelle SORBUS aura visité et donné ses conseils pour une surface 
totale de 630ha. La présidente remercie tous les forestiers et propriétaires de la 
collaboration. Pour la période RPT suivante (2025-2028), le comité souhaiterait démarrer 
un projet de suivi plus rigoureux de la gélinotte afin d’évaluer l’effets des mesures 
forestières et avoir une meilleure connaissance de la distribution de cette espèce dans nos 
forêts. 

 
 Contrôle des nichoirs 
En 2023 il y a eu 11 nichées de Torcol fourmilier (en baisse) et 6 nichées de Gobemouche 
noir (stable). Les torcols semblent souffrir des mauvaises conditions météorologiques des 
deux dernières années (très sèches ou très humides) qui affectent leur phénologie de ponte 
et les empêchent de faire deux nichées. En effet, un début de printemps froid et pluvieux 
pourrait retarder la nidification et un début d’été très sec limiter l’accès à la nourriture. On 
espère que la population pourra repartir à la hausse lors d’une année où la météo sera plus 
favorable. Les nichoirs pour le Gobemouche noir dans les parcs urbains de Neuchâtel 
fonctionnent avec une extension des sites occupés. La présidente remercie 
chaleureusement tous les bénévoles qui contrôlent les nichoirs.  
 

 Suivi de la population d’étourneau sansonnet 
La présidente rappelle brièvement les motivations et les buts de ce projet RPT (2020-2024). 
En 4 ans, 811 jeunes et 90 adultes étourneaux ont été bagués. Il y a eu 13 reprises. Nous 
avons décidé d’abandonner la capture des adultes pour éviter les risques d’abandon des 
nids et nous effectuons maintenant des contrôles photographiques (comme précédemment 
avec les torcols). Comme pour les torcols, la météo semble influencer la phénologie de 
ponte des étourneaux. 
 

 Collaboration avec le Golf de Neuchâtel à Voens 
A la demande du golf, nous avons effectué un recensement ornithologique et dénombré 48 
espèces, dont 40 nicheuses sur le site même et plusieurs espèces prioritaires (Grive litorne, 
Gobemouche noir, Rougequeue à front blanc, Pic mar). Des nichoirs ont été posés et le 



golf est très ouvert à recevoir des conseils pour compléter les mesures en faveur de la 
biodiversité sur leur domaine. La collaboration se poursuivra en 2024. 
 

 Chantier bénévole 
Le 2 septembre, une dizaine de membres ont entretenu les étangs du Devens, où des travaux 
avaient déjà été réalisés en 2017. La présidente remercie la paroisse de St-Aubin, 
propriétaire du site et le service forestier pour la collaboration. 

 
 Fond Grand Tétras 
En 2023 le Fond Grand Tétras a été utilisé pour soutenir un projet de réseau d’étangs en 
faveur du Crapaud accoucheur au Val-de-Ruz. Les travaux ont été réalisés par SeyonVivant 
(ex APSSA). 5 étangs ont été aménagés en 2023 et 7 sont encore prévus pour 2024-25.  
 

4. Composition du comité 
Il n’y a pas de changement proposé, la composition du comité reste la même. L’assemblée 
accepte de reconduire le comité à l’unanimité. Cela fait 10ans qu’Antoine Frei est mandaté 
par SORBUS. 

 
5. Rapport des comptes de l’exercice 2023 et budget 2024 

 
La présidente présente les comptes de l’exercice 2023, réalisés par Stéphan Roulet, 
trésorier de l’association et le budget 2024 

Produits 
La présidente explique les changements principaux par rapport à l’année précédente. Il y a 
eu moins d’ha de forêt à marteler (projet RPT) cette année. Pour le projet étourneau, il n’y 
a eu que le soutien financier via le projet RPT et pas d’aide d’une autre fondation comme 
en 2022. Les recettes des « projets divers » concernent la collaboration avec le golf.  

Charges 
Les « défraiements expertises » sont moindre car ils sont proportionnels au nombre d’ha à 
marteler. Il y a eu presque deux fois plus de nichées d’étourneaux baguées cette année ce 
qui augmente les dépenses. La valeur négative sous la rubrique «Charges projets 
Salamandre » correspond à la correction (compensation) d’une erreur dans les comptes de 
2022. Les « Dons à d’autres associations » correspondent aux dons faits via le Fond Grand 
Tétras. 

Budget 
Le budget a été réadapté par rapport à l’année précédente. L’association préfère rester 
pessimiste et affiche plus de dépenses que de recettes pour l’année 2024. En ce qui 
concerne les ha à marteler, il devrait y en avoir plus en 2024 ce qui augment les recettes et 
les dépenses qui y sont associées. La rubrique « divers » correspond à la poursuite de la 
collaboration avec le golf. C’est la dernière année du projet étourneau et il y aura 
potentiellement plus de dépenses. Les frais de publicités correspondent au nouveau logo et 
au nouveau dépliant. Pour les 20ans de SORBUS, nous avons prévu d’utiliser plus 
régulièrement le Fond Grand Tétras. 



 

 
6. Rapport des vérificateurs de comptes 

Le rapport des vérificateurs de compte (Sven Gindraux & Lucas Gindraux) est présenté par 
la présidente. Il confirme l’exactitude des comptes tels qu’ils sont présentés et les 
vérificateurs recommandent d’approuver les comptes tels que présentés. Les comptes pour 
2023, ainsi que le budget pour l’année 2024 sont acceptés à l’unanimité par l’assemblée. 
Les vérificateurs de compte sont remerciés et Xavier Perregaux et Philippe Dubois 
acceptent de se présenter pour l’année prochaine. Ils sont acceptés à l’unanimité. La 
présidente adresse ses remerciements au caissier et aux vérificateurs de comptes. 

 

7. Cotisations 2025 

Les cotisations restent inchangées depuis 2019. Les cotisations s’élèvent donc à Fr. 30.- 
pour les membres individuels, Fr. 40.- pour les membres famille et Fr. 100.- pour les 
membres collectifs. Le montant des cotisations est accepté à l’unanimité par l’assemblée. 

 
8. Programme 2023 
Le programme pour l’année 2024 est présenté par la présidente. Les plus gros projets 
restent les mêmes que cette année, à savoir les conseils au martelage, le suivi des nichoirs 
réalisé en grande partie par des bénévoles qui sont vivement remerciés pour leur 
participation, et le projet RPT de suivi des étourneaux. En plus de cela, l’association 
participera à plusieurs projets ponctuels : 
Suite de la collaboration avec le golf de Neuchâtel, avec pose de nichoir en mars (on espère 
de bonne surprise) et une visite guidée ornithologique. 
Déposition de deux nouveaux projets RPT (période 2025-2029). Le premier concerne la 
remise en état de haies au Val-de-Ruz en collaboration avec l’association SeyonVivant. Le 
deuxième vise à démarrer un suivi rigoureux de la gélinotte afin d’évaluer l’efficacité de 
nos mesures et de mieux connaitre sa distribution dans nos forêts. 
La structure d’une lisière sera améliorée afin de favoriser le Grand Mars changeant et 
d’autres espèces comme le muscardin. Ces travaux seront réalisés comme cadeau 
symbolique aux membres pour l’année 2024 (tel qu’annoncé dans le courrier de début 
d’année). 
La présidente remercie chaleureusement les membres présent-e-s à l’assemblée ainsi que 
toutes les personnes qui ont été impliquées de près ou de loin dans les actions de 
l’association cette année. La partie officielle de l’assemblée est terminée à 19h30, et est 
suivie par une présentation sur la gélinotte dans les Préalpes fribourgeoises par Sandrine 
Wider, puis par un apéro partagé. 
 

 
Gabriel Marcacci, le 16 avril 2024 


